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ЧУНСКИЙ РАЙОН 
Медицинский поезд «Академик Федор Углов» отправился на север 
Приангарья. Как сообщили в пресс-службе ВСЖД, с 10 по 16 марта поезд 
будет работать с остановками в населенных пунктах Чунского района, где 
врачи проведут прием пациентов. Также медики обследуют участников и 
ветеранов Великой Отечественной войны. Кроме того, «Академик Федор 
Углов» побывает на станциях ВСЖД в Братском и Тайшетском районах.

Людмила Шагунова

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
«Иркутская электросетевая компания» планирует построить в Иркутском 
районе подстанцию «Столбово» с отходящими линиями электропере-
дач. Как сообщили в пресс-службе правительства региона, министерству 
жилищной политики, энергетики и транспорта Иркутской области поручено 
создать рабочую группу по вопросам содействия строительству объекта. 
В настоящее время резерв трансформаторной мощности на подстанциях 
района исчерпан. За пять лет установленная мощность трансформаторов 
выросла на 64%, нагрузка – на 74%. Ежегодный прирост составил 10–12%, 
в основном за счет подключения новых потребителей. В период низких 
температур зафиксирован перегруз основного оборудования, случились 
аварийные отключения на территории Хомутовского муниципального 
образования. 

Юрий Юдин

САЯНСК
Генеральный директор АО «Саянскхимпласт» Николай Мельник объявил 
об остановке с марта текущего года производства на предприятии, кото-
рое уже три недели не получает основное сырье – этилен – из-за поломки 
компрессора на Ангарском заводе полимеров. Как сообщила пресс-служба 
Саянскхимпласта, персонал частично будет переведен на четырехдневную 
рабочую неделю, частично – на простой с сохранением 2/3 средней зар-
платы, а также будет задействован на проведении остановочного ремонта, 
ведении технологического процесса и дежурствах.

Юрий Юдин

БОХАНСКИЙ РАЙОН
На базе Ново-Идинской средней школы открылся военно-спортивный клуб 
«Юность». Занятия в нем посещают 18 подростков. Это уже пятый клуб в 
Боханском районе, два таких общественных объединения работают в шко-
лах районного центра, а также на базе Александровской и Олонской школ. 
Клубы смогли соединить в себе спортивную секцию, армейскую подготовку 
и идейно-патриотическое воспитание. 

Елена Секретарева

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В Заларинском районе состоялись районные сельские игры по зимним 
видам спорта. Как сообщил мэр Владимир Самойлович, в них приняли 
участие 15 муниципалитетов, 12 команд и 400 участников. Спортсмены 
состязались в лыжных гонках, силовых многоборьях, играли в баскетбол 
и теннис. Победителями сельских игр стали команды Заларинского МО, 
Заларинского аграрного техникума и сборная Холмогойского муниципа-
литета.

Людмила Шагунова 

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН 
Единый день отца в шестой раз прошел в Усольском районе. Во всех обра-
зовательных учреждениях были организованы соревнования, товарище-
ские встречи и дружеские турниры по разным видам спорта, мастер-классы, 
праздничные концерты для любимых пап, круглые столы, конкурсы рисун-
ков, сочинений, фотовыставки. В этом году участие в едином дне отца при-
няли более 400 пап. Самыми активными участниками стали папы из МБОУ 
«Белая СОШ». По традиции состоялась акция «Вместе с папой на лыжню!», 
на лыжи встали более 200 детей и родителей.

Светлана Видунова

УСТЬ-ИЛИМСКИЙ РАЙОН
13 марта на территории Ершовского муниципального образования состоят-
ся межрегиональные соревнования по зимнему подледному лову. Как сооб-
щила глава Ершовского МО Антонина Квитка, в них примут участие порядка 
80 рыбаков из Усть-Илимского, Братского районов, Иркутска. В личном 
первенстве рыбаки – как мужчины, так и женщины, будут соревноваться в 
номинациях на самую первую и самую крупную рыбу, количество улова и 
т.д. По окончании праздника для участников приготовят уху. Также к сорев-
нованию рыболовов приурочено и проведение Масленицы. На празднике 
состоится конкурс по изготовлению и поеданию блинов, народные гуляния.

Людмила Шагунова
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Губернатор Сергей Левченко, 

члены правительства 

региона и представители 

администрации Ангарска 

посетили самое большое 

в Приангарье тепличное 

хозяйство, расположенное 

в городе нефтехимиков. Там 

же состоялось совещание 

с руководителями всех 

тепличных комплексов 

области. Глава региона 

поставил задачу: увеличить 

самообеспеченность 

Иркутской области овощами. 

– Рассчитывать, что нас будет кто-то 
кормить, неправильно. У Иркутской области 
большой потенциал с точки зрения энергоре-
сурсов. Нужно включить тепличные хозяй-
ства в программу социально-экономического 
развития региона, реконструировать име-
ющиеся и создавать новые комплексы по 
выращиванию овощей в закрытом грунте, 
– заявил Сергей Левченко.

Николай Колчак, генеральный директор 
ОАО «Тепличное», проводя экскурсию по 
хозяйству, показал, как в суровых сибирских 
условиях выращивают огурцы, помидоры, 
баклажаны, сладкий перец, зелень. К приме-
ру, огурцы высаживают в теплицах 15 ноября, 
а с 15 января экологически чистые овощи уже 
можно найти на прилавках магазинов.   

Для повышения урожайности «Тепличное» 
привозит из Израиля шмелей, которые актив-
но опыляют цветущие растения. В послед-
нее время авиакомпании стали отказываться 
транспортировать такой своеобразный груз, 
и последнюю партию доставляли в Ангарск 
сложными путями, в том числе поездом. 

В настоящее время в теплицах продол-
жают созревать огурцы, тянутся к свету 
листья салата и начинают краснеть помидо-
ры. Всего «Тепличное» производит 800–900 
тонн овощей в год. В открытом грунте выра-
щиваются картофель и капуста. 

В теплицах хозяйства используются совре-
менные технологии полива – процессом 
управляет компьютер. А одной из главных 
проблем этого и всех подобных комплексов 
остается огромное количество потребляемой 
теплоэнергии. Как сообщил Александр Кол-
чак, заместитель генерального директора ОАО 
«Тепличное», в январе счет за тепло составил 
21 млн рублей, в феврале – порядка 16 млн. 

В хозяйстве есть усовершенствованная 
теплица, которая, по сравнению с остальны-
ми, потребляет теплоэнергии на 60% меньше. 
Сейчас подготовлен проект строительства еще 
одного подобного объекта площадью 2,5 га. 
Его стоимость – 450 млн рублей. Современ-
ные технологии позволят не только обеспечить 
энергоэффективность теплицы, но и повысить 
урожайность овощных культур. 

В целом теплицы ангарского комплекса 
сегодня занимают площадь около 8 га. Это 
самое большое из сохранившихся в регионе 
хозяйств. Производство существует более 
50 лет и ни разу не останавливалось. Всего 
же в советское время в Иркутской обла-

сти было 45 га теплиц (при каждой ТЭЦ), 
в настоящее время осталось 15,5 га. Само-
обеспеченность региона овощами состав-
ляет 70%. Чтобы полностью удовлетворить 
потребность жителей Приангарья в овощ-
ных культурах, необходимо построить еще 
порядка 30 га теплиц. При этом очевидно, 
что перспективы для развития есть. Как 
сообщил мэр Ангарского городского округа 
Сергей Петров, по итогам 2015 года в АГМО 
самый высокий рост – 41% – дала отрасль 
сельского хозяйства. Ни одна другая сфера 
даже не приблизилась к этому показателю. 

– В Ангарске переизбыток электроэнер-
гии. Все предпосылки для расширения про-
изводства овощей в теплицах есть, продук-
ция востребована и ценится гораздо выше 
завозной, – заявил мэр.

На совещании с руководителями теплич-
ных комплексов региона Сергей Левченко под-
черкнул, что система выращивания овощей в 
закрытом грунте требует модернизации. Тепли-
цы, построенные в 1976–1985 годах, давно уста-
рели, их реконструкция необходима. 

– Иркутская область должна быть обе-
спечена собственной продукцией, реали-
зуемой по приемлемым ценам. Развитие 
тепличных хозяйств нужно проводить с уче-
том инфраструктуры и транспортной логи-
стики. Найдя оптимальные решения по соз-
данию и развитию таких предприятий, мы 
должны решить задачу с финансированием. 
Вариантов, как это сделать, на сегодняшний 
день достаточно – это субсидии федераль-
ного бюджета, возмещение 20% затрат на 
строительство и модернизацию тепличных 
комплексов, участие Корпорации развития 
Иркутской области, – отметил губернатор.  

Участники совещания также обсудили 
вопросы, связанные с обеспечением теплич-
ных предприятий тепло- и электроэнергией. 
Как отметил первый заместитель министра 
сельского хозяйства Александр Кириленко, 
субсидии тепличным комплексам на приоб-
ретение тепловой и электрической энергии 
в 2015 году превысили 110 млн рублей, и это 
позволило комбинатам сработать с прибылью.   

В рамках заседания были озвучены и 
планы по реализации проектов развития 
хозяйств. Так, помимо ОАО «Тепличное» 
Ангарского городского округа, где плани-
руется провести реконструкцию теплиц на 
площади 2,5 га, к модернизации в пределах 
1,3 га готовится ЗАО «Агрофирма «Анга-
ра» (Усть-Илимск). Как сообщил Александр 
Кириленко, не так давно новый тепличный 
комплекс появился возле ТЭЦ-10 в Ангарске, 
также теплицы установили ряд крестьянско-
фермерских хозяйств – в Нижнеудинске, 
Тулуне, Тайшете. Планируется строитель-
ство нового тепличного комбината на базе 
ОАО «Искра» Иркутского района, инвесто-
ры там уже «прощупывают почву». Кроме 
того, в планах полное техническое перево-
оружение тепличного хозяйства в Братске.  

По итогам совещания Сергей Левченко 
поручил министерству сельского хозяйства 
проработать вопрос сохранения в 2016 году 
поддержки тепличных комплексов путем 
компенсации части стоимости энергоресур-
сов, а также оказать предприятиям необходи-
мую помощь в проведении государственных 
экспертиз проектов по модернизации теплиц.   

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Обеспечить регион овощами
Такую задачу поставил губернатор 
перед тепличными хозяйствами 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Чуть больше месяца остается до начала 

паводков в Иркутской области. В 

зоне риска – 58 населенных пунктов. 

Сейчас там идет подготовка к работам 

по пилению и чернению льда, чтобы 

не допустить заторов на реках. Создан 

резерв воды, продуктов и медикаментов 

для населения на случай ЧС.

За последние 12 лет трижды в Иркутской области случа-
лись подтопления населенных пунктов, это было в 2004, 2010 
и 2011 годах. Приведут ли к сложным последствиям паводки 
этой весной, пока прогнозировать сложно, но органы власти 
и структуры МЧС находятся в полной готовности.

– Паводкоопасная ситуация прогнозируется на запа-
де и севере Иркутской области – в Тайшетском, Качуг-

ском, Жигаловском, Казачинско-Ленском, Усть-Кутском, 
Киренском и Катангском районах. Под угрозу подтопле-
ния попадает 58 населенных пунктов, в которых прожива-
ют около 18 тыс. человек, – сообщил начальник ГУ МЧС 
по региону Валентин Нелюбов.

По словам начальника Иркутского управления Гидро-
метеоцентра Азата Насырова, наиболее точный прогноз 
по паводкам можно будет дать 4–5 апреля. В этом году 
толщина льда на водоемах области меньше обычного, а 
запасы воды в снеге в бассейнах рек выше средних много-
летних значений. Но вызовет ли это ЧС, зависит от того, 
какой будет весна.

– У нас работает 180 гидрологических постов. Там, где 
они отсутствуют, наблюдение ведется местными органами 
власти. Все это позволяет нам оперативно отслеживать обста-
новку. По предварительным прогнозам, в апреле температур-
ных аномалий не ожидается, – отметил Азат Насыров.

Как сообщил заместитель председателя правительства 
Иркутской области Виктор Кондрашов, в регионе создано 
83 эвакуационных пункта, как правило, на базе школ и 
больниц. На проведение противопаводковых мероприятий 
в региональном бюджете заложено около 10,5 млн рублей, 
из них более 3 млн пойдет на закупку взрывчатки. Впрочем, 
от взрывных работ сейчас стараются максимально отка-

зываться, чтобы не нарушать экологическую ситуацию. 
Преимущественно будут проводиться работы по черне-
нию и пилению льда. Общая площадь чернения составит 
160 тыс. кв. м, распилить запланировано около 10 км.

– По поручению губернатора мы будем вместе с 
сотрудниками МЧС выезжать в территории, чтобы на 
месте отлеживать ситуацию по подготовке к паводкам. 
Одно дело, когда ты заслушиваешь информацию по теле-
фону, а другое, когда уже на месте узнаешь все трудности, 
которые испытывают люди, направленные на борьбу с 
паводками, – сказал Виктор Кондрашов.

21 марта в регионе пройдут комплексные учения. На 
них будут отработаны все меры по противодействию 
паводкам. Традиционно паводковый сезон начинается во 
второй половине апреля.

По словам Виктора Кондрашова, на днях в регионе закон-
чила работу межведомственная комиссия по Сибирскому 
федеральному округу. Она оценила степень готовности всех 
ответственных органов власти к возможным природным ЧС. 
Иркутская область попала в число восьми субъектов Россий-
ской Федерации, где МВК провела свою проверку.

Иван МАМОНТОВ

10,5 
млн рублей

заложено в областном бюджете на проведение 
противопаводковых мероприятий.

Весенний паводок: в зоне риска 58 населенных пунктов 
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Медицинская помощь

Говоря об актуальности темы кру-
глого стола, Андрей Лабыгин напом-
нил, что на территории Иркутской 
области сегодня проживают почти 15,5 
тыс. участников боевых действий. 

– Защита их прав и законных инте-
ресов является одним из важнейших 
направлений государственной поли-
тики региона. Цель нашей встречи – 
обсуждение современного социального 
положения ветеранов боевых действий, 
выявление существующих проблем и 
выработка совместных предложений 
по их решению. В частности, сохраня-
ются проблемы обеспечения ветеранов 
боевых действий жильем, довольно 
остро стоят вопросы трудоустройства, 
профессионального обучения. Также 
нередко ветераны и инвалиды боевых 
действий сталкиваются с трудностями 
при попытках получить необходимую 
медицинскую помощь, санаторно-
курортное лечение. Всем этим вопросам 
мы должны уделить особое внимание, 
– призвал участников встречи замести-
тель председателя Заксобрания. 

О медицинской помощи ветеранам 
боевых действий в рамках круглого 
стола доложила заместитель министра 
здравоохранения Иркутской области 
Елена Голенецкая. Она сообщила, что 
такая медпомощь оказывается во всех 
медицинских организациях региона, а 
также в специализированном учреж-
дении – клиническом госпитале вете-
ранов, расположенном в Иркутске. В 
2015 году в госпитале получили лече-
ние 67 участников боевых действий. 
Кроме того, ветераны могут лечить-
ся в федеральных учреждениях здра-
воохранения и без очереди получать 
высокотехнологичную медицинскую 
помощь. В отдаленные территории 
региона выезжают медицинские бри-
гады. В прошлом году они побывали в 
17 районах Приангарья, где углубленно 
обследовали ветеранов Великой Отече-
ственной войны и участников боевых 
действий. 

Заместитель министра социально-
го развития, опеки и попечительства 
Иркутской области Алексей Макаров 
рассказал, что за счет регионального 
бюджета участникам боевых действий 

компенсируют 50% платы за жилищ-
ные услуги и капитальный ремонт. Из 
федерального бюджета выделяются 
средства на обеспечение данной кате-
гории жильем. В 2015 году эту меру 
поддержки получили 13 человек. 
Кроме того, участники боевых дей-
ствий имеют право на материальную 
помощь. С 2014 года министерством 
социального развития реализуются 
мероприятия, связанные с различны-
ми памятными датами. Так, в связи с 
25-летием вывода советских войск из 
Афганистана 20 членов семей погиб-
ших получили денежные выплаты в 
размере 100 тыс. рублей. В связи с 
20-летием контртеррористической 
операции в Чеченской Республике 
детям двух погибших женщин-воен-
нослужащих так же выплачено по 100 
тыс. рублей. 

Налоговые льготы 

Как сообщил первый заместитель 
министра финансов региона Александр 
Каневский, для ветеранов боевых дей-
ствий предусмотрен и ряд налоговых 
льгот. Так, они освобождены от уплаты 
налога на имущество физических лиц 
на один объект каждого вида (один 
дом, один гараж и т.д.), имеют льготы 
по уплате госпошлины в судах. 

В региональный минфин поступило 
письмо от общественной организации 
ветеранов Афганистана и участни-
ков боевых действий с предложением 
пополнить перечень льгот освобожде-
нием от транспортного налога на авто-
мобили мощностью до 150 лошадиных 
сил. Александр Каневский отметил, что 
ставка транспортного налога в Иркут-
ской области не менялась с 2008 года, и 
налоговая нагрузка на автомобилистов 

является одной из самых низких по 
стране. Кроме того, от транспортного 
налога на машины мощностью до 100 
лошадиных сил освобождены инвали-
ды Приангарья, часть из которых явля-
ются участниками боевых действий. 

Исполнительный директор Ассо-
циации муниципальных образований 
Иркутской области Зоя Масловская 
подчеркнула, что муниципалитеты тоже 
устанавливают различные виды под-
держки ветеранов войн. Так, в Ангарске 
и Братске данная категория граждан 
полностью освобождена от земельного 
налога, в ряде поселений Иркутского 
района по этому налогу предоставляет-
ся льгота. В Бодайбо и районе ветераны 
боевых действий получают материаль-
ную помощь в рамках частно-государ-
ственного партнерства. 

Муниципальные образования 
также выделяют ветеранам земель-
ные участки для строительства жилья. 

Кроме того, ветеранским некоммерче-
ским организациям предоставляются 
субсидии и гранты. По информации 
начальника управления губернатора и 
правительства Иркутской области по 
связям с общественностью и нацио-
нальным отношениям Сергея Кожен-
кова, на территории региона зареги-
стрировано 87 ветеранских обще-
ственных организаций. В том числе для 
их поддержки ежегодно проводится 

конкурс «Губернское собрание обще-
ственности Иркутской области», мак-
симальный размер гранта составляет 
800 тыс. рублей. В 2015 году по итогам 
конкурса ветеранскими организация-
ми было получено грантов на сумму 
более 3 млн рублей. 

Жилищная проблема

Об основных проблемах, с кото-
рыми сталкиваются участники бое-
вых действий, в рамках круглого стола 
рассказал председатель Иркутской 
областной общественной организации 
ветеранов Афганистана и участников 
боевых действий Владимир Кобзарь. 

Одна из главных проблем – 
жилищная. По данным председате-
ля организации, жильем обеспечены 
менее 50% ветеранов войн, за пять лет 
муниципальными образованиями им 
выделено всего пять земельных участ-

ков под строительство домов. Что каса-
ется медицинских услуг, включая сана-
торно-курортное лечение, то многие 
участники боевых действий просто не 
знают, какие льготы им полагаются 
и куда нужно обращаться, чтобы их 
получить. Также, по словам Владими-
ра Кобзаря, в регионе нет специаль-
ной программы поддержки участни-
ков боевых действий, и ее разработка 
крайне необходима.  

Участники круглого стола пришли 
к выводу о необходимости дополни-
тельного разъяснения ветеранам войн 
информации о льготах. По словам 
Андрея Лабыгина, комитет по здраво-
охранению подготовит рекомендации 
для органов исполнительной власти и 
местного самоуправления.  

Наталья Дикусарова, замести-
тель председателя Законодательного 
Собрания, руководитель комитета по 
бюджету, ценообразованию, финансо-
во-экономическому и налоговому зако-
нодательству, сообщила, что вопрос о 
предоставлении льгот по транспортно-
му налогу участникам боевых действий 
тоже будет взят в проработку. Соответ-
ствующие предложения планируется 
подготовить к 2017 году. 

Заслушав и обсудив информацию 
выступающих, участники круглого 
стола решили рекомендовать прави-
тельству Иркутской области вернуться 
к рассмотрению вопроса о возмож-
ности установления дополнительных 
мер социальной поддержки ветеранов 
боевых действий при улучшении эко-
номического потенциала региона. 

Также в рамках круглого стола 
речь шла о роли участников боевых 
действий в патриотическом воспита-
нии молодежи. Было отмечено, что 
награжденные в мирное время бое-
выми орденами и медалями являются 
живым примером патриотизма, имеют 
непререкаемый авторитет в молодеж-
ной и армейской среде, и этот мощный 
потенциал гражданского общества 
целесообразно направить на решение 
актуальной государственной задачи – 
духовное, нравственное и патриотиче-
ское воспитание. 

Юлия УЛЫБИНА

Участники боевых действий просят защитить их права
КРУГЛЫЙ СТОЛ

Круглый стол «Социальное положение ветеранов боевых 

действий: проблемы и пути их решения» состоялся в 

Законодательном Собрании Иркутской области под 

руководством вице-спикера парламента, председателя 

комитета по здравоохранению и социальной защите ЗС 

Андрея Лабыгина. В заседании приняли участие депутаты 

Заксобрания, представители правительства области, 

Ассоциации муниципальных образований, общественных 

организаций. 

На территории Иркутской области сегодня про-

живают почти 15,5 тыс. участников боевых дей-

ствий. Всего в Приангарье зарегистрировано 87 

ветеранских общественных организаций.

«Старт» для 
молодежи 
КОНКУРС

В Приангарье пройдет молодежный 

областной конкурс бизнес-проектов 

«Старт». Его победитель получит 300 

тыс. рублей. По словам председателя 

Заксобрания Сергея Брилки, конкурс 

может стать хорошей стартовой 

площадкой для начинающих 

предпринимателей. 

– Данный конкурс дает возможность реализовать 
себя, воплотить в жизнь свои бизнес-идеи. Законода-
тельное Собрание впервые активно участвует в под-
держке молодежных предпринимательских инициа-
тив. Мы надеемся на широкий отклик. Впоследствии 
начинающий предприниматель, развивая свое дело, 
сможет претендовать и на поддержку из областного 
бюджета в рамках программы по развитию малого и 
среднего бизнеса, – отметил спикер ЗС. 

Организаторами конкурса являются НКО «Благо-
творительный фонд Марины Седых» и Молодежный 
парламент при Законодательном Собрании Иркут-
ской области. 

В 2014 году депутаты Молодежного парламента 
подписали соглашение о сотрудничестве с НКО 
«Благотворительный фонд Марины Седых». В фонде 
создан бизнес-инкубатор, который оказывает кон-
салтинговую помощь начинающим предпринима-
телям. Несколько лет он действовал в основном на 
территории Нижнеилимского и Усть-Кутского рай-
онов. С помощью конкурса «Старт» опыт работы 
бизнес-инкубатора будет распространен во всем 
регионе.

Депутат ЗС, генеральный директор ООО «Иркут-
ская нефтяная компания» Марина Седых отметила, 
что главная цель конкурса – сформировать среду 
молодых предпринимателей в Иркутской области. 
По ее словам, ни один бизнес-план не останется без 
внимания. Даже если проект не станет победителем, 
его автор может в дальнейшем получить поддержку 
бизнес-инкубатора. 

Как рассказал председатель Молодежного парла-
мента при ЗС Иркутской области Андрей Фоменко, 
участвовать в конкурсе могут физические лица, 
индивидуальные предприниматели в возрасте от 
18 до 30 лет, юридические лица, в уставном капита-
ле которых доля, принадлежащая молодым людям, 
составляет не менее 50%. К участию не будут допу-
скаться предприниматели и юридические лица, 
имеющие задолженность по платежам в бюджет и 
государственные внебюджетные фонды, а также  
находящиеся в стадии реорганизации, ликвидации 
или банкротства.

Оценивать бизнес-планы участников будет кон-
курсная комиссия, в которую войдут представители 
Благотворительного фонда Марины Седых, Моло-
дежного парламента, Законодательного Собрания. 
Среди критериев – инновационность, уровень вос-
требованности, экономическая эффективность. На 
реализацию лучшего проекта благотворительный 
фонд выделит 300 тыс. рублей.  

Документы на конкурс принимаются до 18.00 
15 апреля. С 16 по 22 апреля комиссия будет оцени-
вать работы и 29 апреля подведет итоги. Дополни-
тельную информацию можно получить у Волокити-
ной Валерии Михайловны по телефону 89025122054. 
Положение о конкурсе опубликовано на сайте ЗС 
Иркутской области.

Равиля ФАТТАХОВА

МУНИЦИПАЛИТЕТ

Опыт строительства 

благоустроенного 

специализированного 

жилья для медработников 

будет распространен 

по всему региону. Об 

этом заявил министр 

здравоохранения 

Иркутской области Олег 

Ярошенко во время 

рабочей поездки в 

Ольхонский район.

Лучшее оборудование 

в новую больницу

Ольхонский район – одна из 
наиболее посещаемых террито-
рий Приангарья. Только за летний 
период сюда приезжает более 500 
тыс. туристов со всего мира. Гости, 
мечтающие побывать на Малом 
море, посетить остров Ольхон, а 
также местные жители отныне 
могут не беспокоиться о своем 
здоровье. В случае необходимости 
здесь окажут квалифицированную 
медпомощь, ведь районная больни-
ца оснащена по последнему слову 
техники.  

– В прошлом году мы получи-
ли нового оборудования на 88 млн 
рублей, – рассказывает министру 
главный врач Ольхонской район-
ной больницы Ольга Болдакова. – 
Каждое отделение на 100% оснаще-
но всем необходимым. У нас есть 
новые аппараты УЗИ, современное 
рентгенологическое, операционное 
и хирургическое оборудование, а 
также два новых автомобиля ско-
рой помощи. 

Главе ведомства демонстрируют 
биохимический анализатор, спо-
собный обработать до 400 анали-
зов в сутки. С его помощью можно 
получать 22 показателя крови, в том 
числе те, которые делаются далеко 
не во всех лабораториях областного 
центра. 

В отделении рентгенологии, 
кроме традиционной флюорогра-
фии, пациентам могут провести 
урографию почек. Для женского 
населения работает кабинет мам-
мографии. Заведующий отделе-
нием Анатолий Качков объясня-
ет, что востребованность данной 
услуги большая. Запись на маммо-
графию – на три месяца вперед. А 
с начала работы больницы подоб-
ное обследование прошли уже 100 
женщин. 

Следующее отделение – реани-
мационное. В нем два койко-места 
для взрослых пациентов, по одному 
– для детей и новорожденных. 

– У нас пять аппаратов для 
искусственной вентиляции легких, 
– рассказывает реаниматолог-
анестезиолог Степан Ользонов. – 
Аппаратура надежная, качествен-
ная. Трех коек вполне хватает, в 
старой больнице была только одна. 
Конденсатор и кислород имеются в 
достаточном количестве. 

Доктор поясняет, что основная 
нагрузка бывает в летний пери-
од. За два с половиной года, пока 
он работает в больнице, ему уже 
приходилось не единожды спасать 
жизнь людям.

– В июне прошлого года в 
ДТП серьезно пострадала семья, 
в том числе трехлетний ребенок, 
– вспоминает врач. – У малыша 
была серьезная черепно-мозговая 
травма. Вызывали нейрохирурга 
из областной больницы. Здесь про-
оперировали и после стабилизации 
состояния отправили в областной 
центр. 

Хирург Эрдэм Батуев демон-
стрирует гостям лапароскопиче-
ское оборудование и ЛОР-комбайн, 
которым также могут похвастаться 
далеко не все городские медучреж-
дения. А акушер-гинеколог Ирина 
Бумбошкина спешит похвалиться 
новенькими кювезами и инкубато-
рами для выхаживания недоношен-
ных малышей. Она рассказывает 
министру, что после того, как было 
сдано новое здание, в больнице 
родились уже 54 ребенка. 

Заместитель главврача Тогмит 
Ангархаев ведет гостей в терапию. 
Отделение рассчитано на 25 койко-
мест. Самые большие палаты – 
трехместные. 

– Больница прекрасная, – 
рассказывает министру 78-летняя 
пациентка Октябрина Никола-
евна Имеева. – Легла на обсле-
дование неделю назад – суставы 
стали сильно болеть. Сестрички 
внимательные и кормят очень вкус-
но, условия отличные. Со старым 
зданием – никакого сравнения! 
Тепло, тихо, уютно. Да и доктора 
здесь в основном молодые. Всегда 
подойдут, поинтересуются, спро-
сят, как себя чувствуешь…

Доступное жилье – 

земским докторам 

Молодые врачи – гордость 
Ольхонской больницы. По про-
грамме «Земский доктор» в район 
приехали восемь молодых специ-
алистов. Один из них – Тогмит 
Ангархаев.

– Я уроженец здешних мест, 
– говорит врач. – Окончил Иркут-
ский медуниверситет, в 2011 году 
прошел интернатуру по терапии. 
Была возможность остаться в горо-
де – приглашали на работу, но я 
выбрал сельскую местность. Уве-
рен – чтобы стать хорошим специ-
алистом, нужно начинать работать 
на селе или в маленьких городках. 
Только так получишь настоящие 
профессиональные навыки. В 
областном центре можно лет десять 
в ассистентах проходить, а здесь 
все приходится решать самому. 
Конечно, ответственность огром-
ная – не на кого перекинуть свои 
проблемы, но и отдача от работы 
несравнимая. 

На полученный по программе 
миллион рублей Тогмит строит в 
Еланцах дом. А вот приехавшей 
по его приглашению сокурснице 

Юлии Батуевой уже дали новую 
благоустроенную квартиру.

– Нисколько не жалею, что 
променяла родную Бурятию на 
Ольхонский район, – признается 
девушка. – Здесь и работать, и 
жить очень здорово. Условия для 
начинающих докторов отличные. 
Если надо доучиться по какой-
то специализации, отправляют 
на учебу. От дома до больницы 
– пара минут. Недавно открыли 
большой современный физкуль-
турно-оздоровительный комплекс. 
Вечерами все вместе ходим играть 
в волейбол. 

Двухэтажный 10-квартирный 
дом для медперсонала сдали в конце 
прошлого года. Инициаторами воз-
ведения специализированного 
жилья выступили районные власти. 
Проект поддержало правительство 
Иркутской области. 

– Строительство осуществля-
лось по программе «Доступное 
жилье» всего за восемь месяцев. 
Из областного бюджета было выде-
лено 16,9 млн рублей, – объясня-
ет и.о. мэра Александр Мороев. 
– В доме шесть однокомнатных 
и четыре двухкомнатные кварти-
ры. Отопление на электричестве, 
но есть возможность подключить 
дом к угольному теплоисточнику. 
Эта котельная отапливает детский 
сад и жилые дома. Водоснабжение 
– от водонапорной башни, которая 
обслуживает больницу.

Олег Ярошенко вручает ново-
селам подарки. Министр объясняет 
– это первый дом для врачей, но 
не последний. На очереди – север 
области. 

– Подобное специализирован-
ное жилье необходимо строить 
во всем регионе, – подчеркива-
ет он. – В настоящее время мы 
получили письмо от администра-
ции Качугского района с просьбой 
рассмотреть вопрос финансирова-
ния строительства подобного дома 
для медицинских специалистов. 
Мы полностью поддерживаем эту 
инициативу, обратились за под-
держкой в правительство региона. 
Убежден, этот пилотный проект 
будет распространен и на другие 
территории. Комфортные условия 
работы – это, безусловно, дей-
ственный и эффективный меха-
низм привлечения молодых специ-
алистов в муниципальные образо-
вания.

Четыре квартиры в новом доме 
ждут своих жильцов. Больнице тре-
буются офтальмолог, отоларинго-
лог, инфекционист и психиатр-нар-
колог. Думается, пустовать жилье 
будет недолго, ведь столь комфорт-
ных условий для работы медиков в 
регионе не так уж и много.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Комфорт на работе и дома
Создан для медперсонала в Ольхонском районе

Министр здравоохранения Олег Ярошенко ознакомился 

с работой Ольхонской районной больницы

В конце прошлого года в Еланцах сдали 

10-квартирный дом для медиков
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Темой беседы с 

вице-спикером 

ЗС, председателем 

комитета по бюджету 

Натальей Дикусаровой 

стал бюджет-2016. 

Точнее, постановление 

Заксобрания, 

сопровождающее его 

реализацию своими 15 

пунктами депутатских 

пожеланий. 

– Вы называете постановление 

настольной книгой депутатов в рабо-

те над бюджетом. Нынешний бюджет 

и так довольно скромен, не перегру-

жаете ли вы его своими «хотелками»? 

Одна рекомендация правительству 

добавить господдержки АПК тянет 

почти на миллиард рублей.

– Это настольная книга не только 
для депутатов, но и для наших кол-
лег из правительства региона. Я не 
разделяю опасений насчет больших 
финансовых трудностей, которые нас 
якобы ожидают в этом году. Бюджет, 
на мой взгляд, достаточно хорош. И 
по доходным параметрам, и по рас-
ходным. Есть угроза недопоступления 
налогов, но она, если даже и возник-
нет, не скажется роковым образом 
на финансовом состоянии. Поэтому 
берусь утверждать, что все, что мы 
прописали в постановлении, абсолют-
но реальные вещи. 

– Даже дополнительная поддерж-

ка сельхозпроизводителям в размере 

950 млн рублей?

– Мы не нагружаем этим мил-
лиардом областной бюджет. Если вы 
взглянете на федеральный бюджет, то 
увидите, что единственная программа, 
которая не сокращена ни на копейку, 
а напротив, увеличена, это программа 
развития сельского хозяйства. Так ска-
зать, федеральный тренд. И было бы 
непростительно не воспользоваться им 
и не получить для Иркутской области 
федеральные деньги. В этом случае мы 
бы сумели оказать поддержку област-
ному АПК на уровне прошлого года. 
Даже не увеличить поддержку, а толь-
ко ее сохранить. Конечно, если будет 
такая возможность, добавить и сред-
ства областного бюджета.

– А вы считаете, сельскому хозяй-

ству нужна поддержка именно в 

таком размере? Рационально ли там 

тратятся деньги?

– Вопрос, давно всех волнующий. 
Именно поэтому депутаты по предло-
жению областной прокуратуры высту-
пили инициаторами подготовки зако-
на о комплексном развитии сельского 
хозяйства. У нас сегодня существует 
множество механизмов господдерж-
ки. Эта раздробленность мешает оце-
нить их эффективность. Чем больше 
упорядочены меры поддержки, тем 
легче отследить цели, задачи и резуль-

таты. Для нас, бюджетного комитета, 
результат выражается, прежде всего, 
в объеме собираемых налогов, в росте 
рабочих мест, росте объема продук-
ции… Мне говорят: к сельскому хозяй-
ству с такими мерками подходить 
нельзя – это вам не бизнес, это другое. 
Не спорю. Тогда давайте разработаем 
иные оценки деятельности сельхоз-
предприятий: количество выпускае-
мой продукции, конечная цена на нее, 
дешевые поставки в детские сады и 
школы… Нужна точная счетная линей-
ка, по которой можно оценивать 
эффективность господдержки и опре-
делять дальнейшую стратегию разви-
тия сельского хозяйства. И мы надеем-
ся, что закон в этом поможет. 

– Коль мы заговорили о стратегии, 

то выясняется, что область сегодня 

живет без своей стратегии социально-

экономического развития, то есть без 

видения будущего. Прежняя програм-

ма завершилась 2015 годом, а новой 

нет. Как это получилось?

– Да, действительно, ситуация 
парадоксальная, которая меня очень 
заботит. О подготовке новой програм-
мы я говорила министерству экономи-
ческого развития в прошлом году. И 
оно готовило соответствующий про-
ект, но смена региональной власти 
внесла коррективы и в сроки. Новое 
правительство взяло дополнительное 
время, чтобы создать новый вариант 
или скорректировать ряд подходов к 

уже подготовленным предложениям 
по Стратегии социально-экономиче-
ского развития Иркутской области до 
2030 года. И нужно торопиться, потому 
что нельзя долго жить с завязанны-
ми глазами. Тем более что програм-
ма должна высветить многие вопро-
сы, необходимость, например, тех или 
иных налоговых льгот, их эффектив-
ность или встроенность в систему раз-
вития муниципальных образований. А 
встроить их может только специализа-
ция. Мы должны признать, что у нас 
есть уже сейчас сложившиеся и четко 
определенные сельскохозяйственные 
территории: Усть-Ордынский Бурят-
ский округ, Куйтунский район, Черем-
ховский… И предоставить им режим 
наибольшего благоприятствования. А в 
других районах развивать иные сферы 
экономики. Рекомендацию по ускоре-
нию разработки проекта областного 
закона «Об утверждении Стратегии 
социально-экономического развития 
Иркутской области» мы так же вклю-
чили в наше постановление. 

– В 2015 году завершилась феде-

ральная программа по строительству 

дошкольных учреждений. Но остался 

ряд невыкупленных и недостроенных 

детских садов. Вы предлагаете пра-

вительству завершить эту программу 

силами областного бюджета. Но под 

силу ли это сделать?

– Я думаю, у предыдущего прави-
тельства было видение, как завершить 

эту программу, теперь это ложится 
на плечи нынешнего правительства. 
Согласна, тяжелое бремя. Но иного 
выхода просто нет. Максимальное 
количество детских садов, готовых под 
выкуп в минувшем году, было выкупле-
но. А вот детскому саду в моем избира-
тельном округе, в городе Тайшете, не 
повезло: из-за проволочек с докумен-
тами он не попал в финансирование 
2015 года, хотя стоит полностью гото-
вый. Нужда в нем огромная, и было бы 
просто безответственно лишать людей 
надежды. Такая ситуация сложилась 
еще в нескольких территориях. А вот 
в Черемхово и в Братском районе, 
например, нужно достроить детские 
сады. 

– На недавнем совещании с чле-

нами комиссий по бюджету муници-

пальных дум вы говорили о создании 

совместно с правительством рабочей 

группы по пересмотру налоговой 

политики в пользу муниципалитетов. 

Чем это вызвано?

– Муниципальные районы и 
поселения давно уже настаивают на 
закреплении за ними большей доли 
налога на доходы физических лиц, а 
городские округа – на перераспреде-
лении налога, который поступает по 
упрощенной системе налогообложе-
ния. Сейчас весь налог, взимаемый по 
упрощенной системе налогообложе-
ния, идет в областной бюджет. Феде-
рация внесла изменения в Налоговый 
кодекс, и с 1 января 2018 года часть 
«упрощенки» будет перераспределять-
ся в пользу муниципальных образо-
ваний. Мы поддерживаем это предло-
жение и даже предлагаем ввести его в 
Иркутской области на год раньше, уже 
с 2017 года. 

– Но раз федеральный законода-

тель определил переход с 2018 года, 

как вы можете забегать вперед?

– Федерация внесла обязанность с 
2018 года, но у нас есть право перерас-
пределить его раньше и определить в 
течение года рациональность выбран-
ной вилки, а именно подготовиться 
к 2018 году и понять, какой именно 
процент от этого налога рационально 
перераспределить в пользу муници-
пальных образований. У нас и Братск, 
и Иркутск, и ряд других территорий 
выходят с такими инициативами. Они 
рассматривают это не только как 
источник пополнения местных бюд-
жетов, но и стимул для более широ-
кой поддержки предпринимательского 
сообщества. Они уже давно говорят: 
отдайте нам часть налога – мы раз-
вернемся во всю силу. Ну, вот и посмо-
трим, как развернутся. 

– По настоянию депутатов в 

областном бюджете заложены деньги 

на проведение кадастровой оценки 

земель поселений. Но такая работа 

была проведена, если не ошибаюсь, 

четыре года назад. Какой смысл в 

повторной оценке?

– Земельный налог относительно 
земель поселений, как известно, взи-
мается в зависимости от кадастровой 
стоимости земельного участка и пол-
ностью поступает в бюджеты муници-
пальных образований. Надеялись, что 
кадастровая оценка земель поселений, 

которой не было ранее, упорядочит 
налоговые сборы, сделает справедли-
вым налогообложение и, в том числе, 
даст стабильные поступления в мест-
ные бюджеты. А на деле вышло все 
наоборот: в прошлом году муници-
пальные бюджеты потеряли больше 
миллиарда рублей, да еще не меньше 
полумиллиарда потеряют в этом. 

– Наш всегдашний сакраменталь-

ный вопрос: кто виноват? 

– С одной стороны, в ряде случаев 
произведена действительно некаче-
ственная оценка. Делали ее иногород-
ние землеустроители, предложившие 
меньшую стоимость и выигравшие 
конкурс. Виноваты и некоторые муни-
ципальные образования, которым 
министерство имущественных отно-
шений направляло предварительные 
результаты оценки. Вместо того, чтобы 
забить тревогу, ряд из них просмотре-
ли бумаги вполглаза, не вдаваясь особо 
в суть. И спохватились лишь после 
того, как пошел вал судебных решений 
о пересмотре кадастровой стоимости в 
сторону ее снижения. 

– А разве можно ее пересматри-

вать? 

– Как оказалось, даже очень про-
сто. Достаточно нанять независимо-
го оценщика, который выведет свою 
оценку, и представить ее вместе с 
пакетом документов в комиссию при 
Росреестре, которая не имеет права 
усомниться в результатах. Она дает 
свое добро, и решение в вашу пользу 
гарантировано. 

– Но я ведь могу нанять за хоро-

шие деньги такого оценщика, кото-

рый выведет мне любую цифру, кото-

рую я пожелаю. 

– В половине случаев именно так 
и случилось. Мы располагаем на этот 
счет фактами. Особенно злоупотре-
бляют переоценкой некоторые круп-
ные организации, опуская стоимость 
своей земли ниже того ничтожного 
уровня, который существовал еще до 
проведения кадастровой оценки. Есте-
ственно, и платят мизерный земель-
ный налог. 

– Но это же абсурдная ситуация. 

Есть ли возможность как-то противо-

стоять ей?

– Во-первых, не откладывая про-
вести новую кадастровую оценку, а 
во-вторых, изменить порядок оспа-
ривания, наделив комиссию при Рос-
реестре правами арбитра, иначе мы 
снова наступим на те же грабли. Рабо-
тая на площадке молодых законодате-
лей Совета Федерации, я поднимала 
эти вопросы на встрече с Валентиной 
Ивановной Матвиенко. Нашла в ее 
лице поддержку и передала наши пред-
ложения. Чуть позже эта тема обсуж-
далась и на Совете законодателей. 
Нашу позицию разделяет и министр 
финансов Российской Федерации. Он, 
как и мы, понимает, что справедливая 
оценка – это гарантия устойчивости 
местных бюджетов. 

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Наталья Дикусарова: 

Мы располагаем достаточно 
хорошим бюджетом

ПЛАНЫ 

Губернатор Сергей 

Левченко провел 

совещание по 

вопросу разработки 

Стратегии социально-

экономического 

развития Иркутской 

области до 2030 года. 

Документ стратегического пла-
нирования определяет приорите-
ты, цели и задачи государственного 
управления на уровне субъекта РФ на 
долгосрочный период.

В декабре 2015 года было утверж-
дено распоряжение правительства 
Иркутской области, определяющее 
план разработки Стратегии. Законо-
проект предполагается внести в Зако-
нодательное Собрание Иркутской 
области в августе 2016 года.

Главной задачей реализации 
Стратегии социально-экономическо-
го развития Сергей Левченко счита-
ет достижение определенных соци-
альных показателей, повышение 
уровня жизни людей в Иркутской 
области. Обеспечение комфортной 
жизни предполагает комплексность: 
наличие жилья и рабочих мест, воз-
можность получения образования, 
доступность социально-культур-
ных объектов. Отсутствие одной 
из составляющих уже не позволяет 
достичь стратегической цели и, как 
результат, приводит к оттоку насе-
ления, преимущественно в возрасте 
до 30 лет. 

Уполномоченным органом по раз-
работке проекта документа является 
министерство экономического разви-
тия Иркутской области. 

– Все участники процесса, 
включая муниципалитеты, бизнес, 
науку и обычных жителей, долж-
ны увидеть свое место в реализации 
Стратегии социально-экономиче-
ского развития Иркутской области, 
почувствовать свою причастность, 
– отметил глава региона. – Каж-
дый должен ощутить, что мы живем 
в одной области и заинтересованы в 
ее процветании. 

При этом необходимо четко пред-
ставлять взаимосвязь муниципаль-
ных образований, то, как их потен-
циал и возможности влияют не толь-
ко на развитие территории, но и на 
межмуниципальный и региональный 
уровни, на размещение и восстанов-
ление производственных комплек-
сов. 

Обсуждение проекта Стратегии 
будет проходить максимально откры-
то, начиная с мая-июня текущего 
года, сообщает пресс-служба област-
ного правительства. Все желающие 
принять участие в работе по созда-
нию Стратегии должны получить эту 
возможность. Такую задачу поставил 
губернатор региона перед уполномо-
ченным органом.

Юрий ЮДИН

Свое место 
в Стратегии

Обсуждение 
проекта Стратегии 
будет проходить 
максимально открыто, 
начиная с мая-июня 
текущего года.

Выступая с основным докладом, 
председатель Арбитражного суда 
Иркутской области Батраз Алда-
тов сообщил, что в 2015 году в ведом-
ство поступило 21 тыс. 85 заявлений, 
что на 1,8% меньше, чем в 2014-м. 
Между тем количество дел по экономи-
ческим спорам, возникающим из граж-
данских правоотношений, возросло по 
сравнению с предыдущим отчетным 
периодом с 11 тыс. 947 до 13 тыс. 434 
(рост 11,1%).   

В частности, на 16,4% увеличилось 
количество дел о неисполнении или 
ненадлежащем исполнении обяза-
тельств по договорам. С другой сторо-
ны, на 13,6% снизилось число земель-
ных споров, а количество удовлетво-
ренных исков этой категории умень-
шилось на 19,4%.

Дел о несостоятельности и банкрот-
стве стало больше на 7,8% – 440 против 
406 в 2014 году. Довольно серьезно воз-
росло количество заявлений об оспари-

вании сделок должника – в 2014 году 
судьями рассмотрено 201, а в 2015-м 
– 284 заявления. На 30,9% увеличилось 
количество дел об оспаривании реше-
ний третейских судов.  

В отчетном периоде также было 
рассмотрено 5,5 тыс. дел по эконо-
мическим спорам, возникающим из 
административных и иных публичных 
правоотношений, что на 19,1% меньше, 
чем в 2014 году. С 69 до 110 увеличи-
лось количество споров, связанных с 
бюджетным законодательством, и в два 
раза – с таможенным. На 27,6% умень-
шилось число споров в рамках приме-
нения налогового законодательства, на 
7,2% – антимонопольного.  

На 4,2% увеличилось количество дел, 
связанных с применением законода-
тельства об административных право-
отношениях, – с 2 тыс. 107 дел до 2 тыс. 
199, при этом в два раза возросло число 
обращений по нарушениям требований 
производства, оборота и продажи этило-
вого спирта и алкогольной продукции – 
с 152 в 2014 году до 326 в 2015-м. Также в 
2015 году в два раза возросло количество 
дел, рассмотренных с участием проку-
роров. Дел с участием иностранных лиц 
стало меньше в четыре раза. 

Батраз Алдатов особо подчеркнул, 
что качество правосудия является 

одним из важных критериев оценки 
деятельности судов РФ. В 2015 году 
апелляционной инстанцией было отме-
нено 506 дел – 2,6% от всех рассмо-
тренных, кассационной инстанцией – 
158 дел (0,8%).   

Всего в отчетном периоде было заяв-
лено требований на сумму 31,4 млрд 
рублей. Данный показатель в сравне-
нии с 2014 годом увеличился на 39,4%, а 
именно на 12,3 млрд рублей. 

Нагрузка на судью в месяц осталась 
на прежнем уровне и составила 47 дел 
в месяц. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Количество экономических споров возросло
ИТОГИ

Арбитражный суд Иркутской области подвел итоги 

работы за 2015 год. По уже сложившейся традиции 

на собрании коллектива были названы победители 

конкурса профессионального мастерства – лучшие 

помощники судей, секретари судебных заседаний, 

руководители структурных подразделений. Также 

были вручены наградный знак отличия Судебного 

департамента при Верховном Суде РФ «За усердие» 

II степени, почетные грамоты Совета судей Иркутской 

области и Арбитражного суда региона, благодарности 

председателя Арбитражного суда. 

Дел о несостоятельности и 
банкротстве стало больше 
на 7,8% – 440 против 406 
в 2014 году. Довольно 
серьезно возросло 
количество заявлений 
об оспаривании сделок 
должника – в 2014 году 
судьями рассмотрено 201, а 
в 2015-м – 284 заявления.
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ВЫСТАВКА

В Иркутске открылась 

выставка мастеров 

и художников Усть-

Ордынского национального 

центра художественных 

народных промыслов 

«Угай баялиг» («Богатое 

наследие»). Экспозиция 

разместилась в 

выставочном зале 

Иркутского областного 

дома народного творчества 

«Ремесленное подворье».

Творцы ЦХНП позволяют сопри-
коснуться с миром предков через при-
зму собственного восприятия, ожив-
ляют древние сказания, мифы. Отли-
чительная черта работ – сочетание 
национальных традиций и природных 
материалов.

На открытии выставки талант 
авторов высоко оценили иркутские 
коллеги по цеху и зрители, тонко 
чувствующие глубину богатого 
наследия бурятского народа. Как 
отметила глава округа Марина Ива-
нова, мастера вкладывают не только 
душу, фантазию в свои творения, а 
занимаются большой исследователь-
ской работой. 

Художник Анжелика Алсаткина 
дала точную характеристику творче-
ства ЦХНП:

– Нам была предоставлена воз-
можность посмотреть на себя со сто-
роны. Художникам, мастерам важно 
признание, и выставляться в 130-м 
квартале для нас значимо. Нам доста-
лось великое наследие, мы его пере-
даем по-новому, стараемся отразить 
глубину.

Главный художник ЦХНП Вален-
тина Ажунова ознакомила с представ-
ленными на выставке работами. Они 
выполнены из природных материа-

лов: шерсти, кожи, дерева, конского 
волоса. Необычная подача, сюжетная 
линия характерны для всей экспозиции. 
Панно и куклы Анжелики Алсаткиной 
– это настоящий космос, в котором 
так и хочется раствориться. Ее талант 
воплощается в разных жанрах, в раз-
ных материалах. Кажется, что безмерен 
океан ее творческих задумок, воплоще-
ний.

Не менее впечатляют зрителей 
панно Клавдии Алексеевой и Марга-
риты Алексеевой. Тема шаманизма – 
центральная, отражает обожествление 
сил природы и умерших предков. Ека-

терина Осипова работает с конским 
волосом, создает из него гобелены. 
Валентина Ажунова следует старин-
ным формам и орнаментам в деко-
ративных панно. Необычны и работы 
ювелира Эдуарда Куклина, костюмы 
Аюны Романовой. Своеобразие стиля, 
особая структура, богатство цвета – 
все это можно увидеть и прочувство-
вать на выставке, которая будет рабо-
тать до 28 марта.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Зрители, пришедшие на 
праздник, посвященный оконча-
нию Белого месяца – Сагаалга-
на, порой терялись от разнообра-
зия конкурсов. Площадки Двор-
ца спорта «Труд» были задей-
ствованы на полную катушку. 
В игровом зале силой мерялись 
баторы, которые оспаривали зва-
ние чемпиона Иркутской обла-
сти по бурятской борьбе. Там же, 
но уже не на ковре, а на сцене, 
девушки из Усть-Ордынского 
округа, Бурятии и Тывы выявля-
ли, кто станет первой красави-
цей. А в холле спортсооружения 

трещали кости, это десятки муж-
чин и женщин демонстрирова-
ли свое мастерство в бурят-мон-
гольской забаве «hэер шаалган», 
и, конечно, все ожидали самого 
забавного конкурса по поеданию 
поз.

– Впервые на закрытии 
Сагаалгана мы решили совме-
стить культурные меропри-
ятия со спортивными. И если 
честно, даже не ожидали тако-
го ажиотажа, народу пришло 
очень много. Особенно привле-
кают внимание соревнования 
по ломанию хребтовой кости. К 

нам приехали гости из Бурятии, 
которые показали всем настоя-
щий мастер-класс в этой народ-
ной забаве, – отметил дирек-
тор ИОГБУК «Центр культуры 
коренных народов Прибайка-
лья» Александр Амагзаев.

Участники разбились на 
команды, с каждым раундом 
их составы редели. От попыт-
ки к попытке кости становятся 
толще, и разбить их непросто. 
Но есть те, кому все нипочем. И 
не только мужчины, но и жен-
щины. После нескольких раун-
дов у слабого пола в строю оста-

лись две участницы – Виктория 
Пензина и Ася Дмитриева. У 
каждой на счету уже по пять сло-
манных хребтовых костей. Но 
разбиты и руки, после шестой 
попытки Ася Дмитриева от боли 
еле сдерживает слезы, друзья 
перематывают ей кисть, прикла-
дывают холодное, но соперница 
не сдается и тоже берет верх в 
раунде. Седьмая кость, Ася ее 
разбивает, превозмогая боль, а 
вот у Виктории первая неудача. 
Выявив сильнейшую, обе участ-
ницы обнимаются, сегодня они 
героини, ведь некоторые муж-

чины сдались уже после первой 
попытки.

– Это спорт, что сделаешь, – 
Ася Дмитриева показывает свою 
распухшую руку. – Соперница 
была очень достойная, она тоже 
заслуживала победы. Где я нау-
чилась? Дома, я ж из деревни, 
лет 30 назад попробовала, сорев-
нований тогда не было, просто 
съедали мясо и для интереса раз-
бивали кость.

– Семь разбитых костей 
подряд, мало кто из мужчин 
способен на такое. У вас какой 
рекорд? 

– Мне делать что ли нече-
го, столько костей разбивать? 
Так, в охотку ломаю одну-две. А 
сегодня мой рекорд. Могу теперь 
назвать себя профессионалом.

– Муж, наверное, смирный 
дома?

– Знала, что так спросите. 
(Смеется – прим. Авт.) Муж у 
меня хороший, у нас конфликтов 
не бывает.

У мужчин, как и прогнози-
ровалось, солировали гости из 
Бурятии, где разбивание хреб-
товой кости культивируется 
очень активно. В финале абсо-
лютное первенство одержал 
Жалсып Манзаров, самый юный 
участник, представляющий село 
Хойто-Гол Тункинского района, 
разбивший двенадцать костей.

– Я всего два года назад 
начал заниматься, – говорит 
15-летний победитель. – У меня 
есть свой секрет, но я его вам не 
скажу. Видите, руку себе раз-
бил, так что мне тоже легко не 
было.

У красавиц все обошлось 
без травм. Но соперничество 
было не менее острым. Восемь 
девушек, одна другой краше, из 
Иркутской области, Бурятии и 
Тывы прошли сложный пред-
варительный отборочный этап, 
и на закрытии Сагаалгана им 
предстояло показать творческое 
мастерство. Со сцены Дворца 
спорта они исполнили песни на 
своем родном и русском язы-
ках, и жюри предстоял непро-
стой выбор. В итоге «Мисс Азия 
– Иркутск» была признана сту-
дентка ИГУ Ольга Синдыхеева.

– Для меня эта победа очень 
много значит. Три месяца потра-
тила на конкурс, и я рада, что так 
закончилось. Мы хорошо обща-
лись с девочками все это время 
и дальше будем поддерживать 
отношения. Сложно сказать, 
какой конкурс был самым тяже-
лым, но самым волнительным 
стал финал, когда мы выступали 
перед сотнями зрителей, – поде-
лилась победительница конкурса 
красоты.

А самым веселым и азарт-
ным стал конкурс по поеданию 
бууз (поз). Съесть сразу четы-
ре штуки меньше чем за мину-
ту умудрился усть-ордынский 
школьник Данил Янхаев. Более 
взрослым участникам остава-
лось только позавидовать аппе-
титу подрастающего поколения. 
А вот девушкам предстояло 
не есть, а готовить позы. Пять 
смелых хозяек, не побоявших-
ся выставить свое кулинар-
ное искусство, соревновались 
на скорость и качество лепки. 
Самой ловкой была признана 
студентка Иркутского меди-
цинского университета Аюна 
Эрхитцева, представлявшая 
Республику Бурятия.

– Леплю только по празд-
никам, или когда приезжаю из 
Иркутска домой. С самого дет-
ства помогала маме готовить, 
даже не вспомню, когда сле-
пила первую буузу. Но дома 
я так быстро точно не лепила, 
как здесь, – рассказала Аюна 
Эрхитцева.

Закрывал праздник гранди-
озный концерт, в котором уча-
ствовали все лучшие творческие 
коллективы Усть-Ордынского 
округа, Иркутска, Ангарска, 
Республики Бурятия. Украше-
нием вечера стало выступле-
ние знаменитого музыканта 
из Осинского района Алексан-
дра Архинчеева, который стал 
известен всей стране горло-
вым пением и игрой на трех 
инструментах – лимбэ, хамусе 
и морин-хууре.

Планируется, что торже-
ственное закрытие Сагаалгана 
будет проходить в Иркутске еже-
годно.

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Праздник Белого месяца 
завершился с размахом

РЕПОРТАЖ

Тысячи иркутян и гостей города стали 
свидетелями масштабного закрытия праздника 
Сагаалган. 6 марта с утра до самого вечера во 
Дворце спорта «Труд» одно действо сменялось 
другим, на суд зрителей были представлены 
спортивные состязания по бурятским народным 
видам спорта, конкурс красоты, конкурс по 
лепке и поеданию бууз, а завершилось все 
грандиозным концертом, на который сложно 
было найти лишний билетик.

Богатое наследие
Усть-Ордынских мастеров и художников в Иркутске

СОРЕВНОВАНИЯ

В Байкальске впервые 

пройдет этап Кубка 

Азии по горным лыжам 

BaikalSkiRace. Столь 

престижные состязания 

стали проводиться в России 

только с прошлого года. 

Сначала этап появился в 

Южно-Сахалинске, теперь 

такой чести удостоилась и 

Иркутская область.

Кубок Азии является одним из 
пяти континентальных Кубков мира, 
он включает в себя 13 стран, в том 
числе Японию, Южную Корею, Китай 
и Россию. Начиная с прошлого года 
Российская Федерация стала прини-
мать один из этапов Кубка. 

– Нами была проведена тяже-
лая работа, получен международ-
ный сертификат для горнолыжной 
трассы в Байкальске, – сообщил 
президент Федерации горнолыжно-
го спорта и сноуборда Иркутской 
области Василий Конямин. – В про-
шлом году представители FIS (Меж-
дународной федерации лыжного 
спорта) побывали у нас на финале 

Спартакиады учащихся, посмотре-
ли курорт «Гора соболиная», оце-
нили трассу, снег. По итогам визи-
та мы получили высшую оценку и 
право проведения этапа Кубка Азии 
BaikalSkiRace. 

Соревнования будут проходить с 
14 по 18 марта в двух дисциплинах – 
слалом-гиганте и супергиганте. В Бай-
кальск приедут участники из восьми 
стран. По словам организаторов, для 
первого этапа это неплохо, например, 
на Сахалине были горнолыжники 
только четырех стран. 

Часть участников входит в сбор-
ную России. Также на этап прибу-
дет весь тренерский штаб сборной 
команды. На соревнования заявлены 
и два представителя Иркутской обла-
сти.

– Четырехдневное общение с тре-
нерским штабом, с лучшими спорт-
сменами позволит нашему подрас-
тающему поколению перенять бес-
ценный опыт и попасть на заметку к 
специалистам горнолыжного спорта, 
– отметил координатор этапа Кубка 
Азии Артем Цыденов.

В дальнейшем наш регион может 
рассчитывать и на один из этапов 
Кубка мира. К этому событию на 
юге Байкала появятся новые склоны, 
которые позволят принимать даже 
состязания по скоростному спуску.

Иван МАМОНТОВ

Кубок Азии по горным 
лыжам пройдет 
в Байкальске


